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pronta solución al conflicto de Huachi
pato, a fin de llevar tranquilidad a los 
obreros? ¿ Para qué tanta palabrería si 
lo que se necesita es poner la producción 
en marcha? 

He concedido una interrupción al Ho
norable señor Godoy Urrutia. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Con la venia de Su Señoría, tiene la pa
labra el Honorable señor Godoy Urrutia. 

El señor GODOY URRUTIA.-Señor 
Presidente, en las intervenciones que la 
Honorable Cámara ha escuchado en rela
ción con el conflicto de Huachipato, me 
han Hamado la atención algunas contra
dicciones en que suelen incurrir los re
presentantes del partido de Gobierno. Y 
una de estas contradicciones, la hemos 
observado en la propia sesión de hoy. El 
Honorable señor Mosquera, al declararse 
viej o dirigente ... 

La señora LAZO.-j Ya se le olvidó! 
El señor GODOY URRUTIA.-... de los 

obreros de Huachipato, puso mucho énfa
sis en decir que suscribía la totalidad del 
pliego de peticiones por el cual se lucha en 
este momento. Sin embargo, acaba de leer 
una declaración por la cual se llamaría a 
los obreros, a sus antiguos compañeros de 
trabajo, a aceptar la proposición del Presi
dente de la República de un 31,4%. Es 
evidente que en esto hay una contradicción. 
Yo no sé si el Honorable señor Mosquera 
comparte lo que el señor Subsecretario del 
Trabajo, correligionario suyo, dice en "El 
Mercurio" de hoy, de que si se realizara 
una votación secreta entre los obreros de 
la CAP, él está seguro de que se aceptará 
la carta del Presidente de la República. 

Y ha dicho más: que la presencia de per
sonas extrañas en la asamblea realizada el 
viernes en la mañana al mediodía por los 
obreros de CAP determinó el resultado. 

Señor Presidente, en esta interrupción 
que me ha concedido el Comité Liberal, y 
que agradezco, voy a decir que estuve pre
sente cuando los obreros de Huachipato se 
pronunciaron sobre la carta del Presiden
te de la República, como lo estuvieron tam-

bién la Honorable señora Laura Allende y 
nuestro colega Agurto. Ninguno de nos
otros, ni siquiera el representante del Con
sejo de la Central Unica de Trabajadores, 
intervino en la asamblea. Lo hicimos deli
beradamente mientras no hubo un pronun
ciamiento categórico, libre y democrático. 
El Gobierno puede comprobar el aserto de 
mis palabras en la cinta magnética graba
da por los policías en esta clase de actos, 
porque Sus Señorías han de saber que el 
Gobierno ha creado un espionaje ... 

El señor IRURETA.-¿ Cuál Gobierno? 
El señor GODOY URRUTIA.- ... una 

policía especial, que ha resultado más viva 
que la Policía Política. 

--Hablan �~�'�(�(�)�'�i�0�8� señores Diputados a lct 
'UC.Z. 

El señor GODOY.-Yo lo sé por expe
riencia personal. Revistas que, hasta hace 
poco, recibía con regularidad, ahora no me 
llegan, porque las interceptan en el Co
rreo. 

-Hablan¿'arios señores Diputados a lcL 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Irureta! 

El señor GODOY URRUTIA.- Si no 
hay respeto por un parlamentario, qué po
dríamos decir sobre un ciudadano común 
y corriente ... 

-Hablan 'varios señores Diputados a la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Mosquera, ruego a Su 
Señoría no interrumpir! 

-Hablan varios señores Diputados a la· 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente) .
j Honorable señor Ruiz-Esquide! 

El señor GODOY URRUTIA.-Como 
digo, ninguno de nosotros intervino en la 
asamblea, en la que se votó en la siguien
te forma: el que presidía la asamblea, que 
no era tampoco el Presidente del Sindicato, 
pidió a una masa formada por más de tres 
mil trabajadores que levantaran la mano 
los que estuvieron de acuerdo con el texto 
de la carta del Presidente. Pero no hubo 
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ni uno, ni uno solo, que la levantara. Con 
esta actitud, la unanimidad de los obreros 
demostraron no estar de acuerdo con la in
vitación del Presidente. Personalmente, la 
considero desafortunada. Luego se invitó el 

pronunciarse a los que rechazan los térmi
nos de la carta del Presidente y fue un bos
que de brazos y puños el que se levantó, 
unánimemente, para rechazar, en un gesl:O 
digno, altivo, democrático e independiente, 
la invitación que les hizo el Jefe del Esta
do. Creo que esto habla bien de la clase 
trabaj adora de Chile. Esta ha ganado en 
personalidad, en carácter, en capacitación 
técnica, en cOliciencia de clase. en altivez 
ciudadana, pese a las condiciones hostiles, 
desfavorables, en que se ha desarrollado. 

Esto honra a nuestro pueblo, y nosoh'os 
debemos sentirnos orgullosos de que los 
obrErOS sean capaces de actitudes y gestos 
como éste. 

Ahora nos preguntamos: ¿ es que los 
obreros de Huachipato, quiel'en ser una es
pecie de clase aristocrática, como esos gru
pos a que se refiere Carlos Marx, anali
zando el desarrollo de la economía capi
talista? ¿ Es que quieren para ellos un tra
tamiento excepcional, distinto del que se 
dispensa al común de los obreros? i No! 

A mí me parece que los obreros de Hua
chipato quieren percibir el mínimo que les 
permita vivir con la dignidad necesaria, 
con decoro, cubriendo dignamente sus ne
cesidades contra el riesgo que importa el 
alto costo de la vida en nuestro país. Por
que la expansión industrial, entre otras co
sas, ha creado en esa zona graves proble
mas, como la crisis y carestía de la vivien-_ 
da. y de los alimentos. aparte de lo que sig
nifica resÍfltir el clima de esa región. Los 
obreros tienen absoluto derecho a mejorar 
sus condiciones de vida. a través de la lu
cha reivindicativa de sus organizaciones, 
110l'que para ello las han constituido y para 
eso cuidan su unidad. Cuentan con el auxi
lio de ellas para obtener lo que nosotros es
peramos que, algún día, sea un atributo ge
neralizado, universal, de todos los trabaja
dores de Chile. Yo asistí a esa asamblea y, 

puedo decirlo sentí íntima satisfacción 
cuando vi los rostros de los proletarios que 
constituyen el poderoso Sindicato de la 
Compañía de Acero del Pacífico. Así qui
siera ver el resto de los obreros de Chile; 
no humillados, no bajo el baldón de la mi
seria, que permite que con una limosna po
lítica se altere la libre manifestación de la 
conciencia electoral. No creo que por un 
"plato de lentejas" los obreros de Huachi
pato, ni los de todo el país, vayan a com
prometer su dignidad e independencia sin
dical, que les ha costado tanto, según nos 
decía anecdóticamente el propio Honorable 
señor Mosquera. 

Este conflicto no ha servido sino para 
demostrar a dónde conduce esta política, 
poco adicta a los obreros, del Gobierno que 
representan aquí nuestros Honorables co
legas de la Democracia Cristiana, Si no 
fuera así, ya se habría quebrado la resis
tencia de la Compañía. Hasta el momento 
se han perdido 4 millones de dólares. 90 
mil dólares diarios le cuesta al país, no só
lo a los obreros y a la economía de la re
gión, el conflicto que se ha mantenido ar
tificialmente en Huachipato. ¿ Cómo el Go
bierno, que tiene las llaves, la clave el con
trol, la autoridad en sus manos, no ha sido 
capaz de quebrar la resistencia patronal? 
Es que están coludido. Es que uno y otros 
son los mismos. ¿ N o estuvieron siempre los 
altos cargos ejecutivos de la Compañía de 
Acero del Pacífico controlados por elemen
tos de la Democracia Cristina? Durante 
mucho tiempo, para que un obrero pudiera 
conseguir trabajo en Huachipato, ¿qué de
bía hacer? Conseguir tarj etas expedidas 
por parlamentarios o dirigentes de la De
mocracia Cristiana. De modo que, repito 
son los mismos. 

El señor LORCA (don Alfredo) .-~ o 
son los mismos. 

-Hablan 'uarios señores Diputados eL la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Lorca, don Alfredo, ruego 
a Su Señol'Ía guardar silencio. 

El señor GODOY lTRRUTIA.-Esta du-
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plicidad, francamente, no la entendemos. 
Al contrario, cuando se produjo el conflic
to, yo pensé que, gracias al señor Levine, 
los ingenieros, los técnicos, los altos jefes 
de la compañía que son de la misma ideo
logía, de la misma calaña, podríamos de
cir,. .. 

-Hablan 'varios señm'es Diputados (( la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Lorca, don Alfredo, ruego 
a Su Señoría no interrumpir. 

-Hablan varios señores Diputados (f la 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Lorca, don Alfredo, lla· 
mo al orden a Su Señoría. 

El señor GODOY URRUTIA.-... le se
ría fácil al Gobierno solucionar el proble
ma ... 

-Hablan varios seño1'es Diputados (( lr1 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Ruego a los Honorables Diputados se sir
van guardar silencio. 

El señor GODOY URRUTIA.-Se ha 
sostenido que, si se accede a las demandas 
de los obn~ros, se va a quebrar el límite 
máximo que permite el Gobierno para los 
reajustes. 

-Hablan v((J'ios señores Diputados (( la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). ---..:.. 
Honorable señor Phillips, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio. 

El señor GODOY URRUTIA.-Pero, si 
la producción física es ... 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
¿Me permite, señor Diputado? Ha termi
nado el tiempo del Comité Independiente. 

El turno siguiente corresponde al Co
mité Radical. 

El señor JAQUE.-Pido la palabra. 
El señor PAPIC (Vicepresidente). 

Tiene la palabra Su Señoría. 
La señora LAZO.-¿ Me concede una in

terrupción, Honorable colega? 
El señor PAPIC (Vicepresidente). -

Honorable señor Jaque, la Honorable seño-

ra Lazo le ha solicitado una interrupción. 
El señor JAQUE.-Con mucho gusto se 

la concedo. 
El señor PAPIC (Vicepresidente) .-Con 

la venia de Su Señoría, tiene la palabra 
la Honorable señora Lazo. 

La señora LAZO.-Señor Presidente, 
después de escuchar al Honorable señor 
Mosquera, nos convencemos aún más de 
que la Democracia Cristiana, como lo dije 
en una ocasión, es una especie de monstruo 
de varias cabezas ... 

-Hablan ~'aTios señores Diputados a la 
v('z. 

El señor PAPIC (Vicepresidente), -
Honorable señor Mosquera, ruego a Su Se
ñoría no interrumpir. 

La señora LAZO.-En la primera parte 
de su intervención, habló como obrero; pe
ro, en la segunda, lo hizo como represen
tante del Gobierno. 

-H ablan ~'a1'ios señores D'iputados (( la 
vez. 

La señora LAZO.-Se están comiendo 
entre ustedes mismos. 

Yo quería recordarle al Honorable señor 
Mosquera, que cree ingenuamente en los 
datos que elabora la Dirección de Estadís
tica y Censos, que no es efectivo que el al
za del costo de la vida haya sido de un 
38,470 

El señor PALESTRO.-Todavía creen 
en el "Viejo Pascual". 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Palestra, ruego a Su Se
ñoría no interrumpir. 

La señora LAZO.-Y le voy a dar una 
información. 

-Hablan varios señores Diputados a la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Larca, don Alfredo, rue
go a Su Señoría no interrumpir. 

-Hablan varios señores Diputados a la 
'vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente) .-Ho
norable señor Lorca, Honorable señor Pa
lestro, ruego a Sus Señorías guardar si
lencio. 
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La señora LAZO.-Lo que yo quería 
plantear, y ojalá lo permita el Honorable 
,Señor Lorca, que es jefe del equipo demo
cra tacristiano ... 

-Hablan varios señores Dilmtados a la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Palestro, ruego a Su Se
ñoría no interrumpir y guardar silencio. 

La señora LAZO.-... es que sería con
veniente que en la Cámara se hiciera un 
estudio serio del alza l·eal que ha expel'i~ 
mentado el costo de la yici.a.l !;lce pn(;~,s 

días. denuncié por la prensa que 1<: Empre
sa de Comercio Agrícola fijó el prEcio de 
venta de una caj a de la humilde pescada, 
lian,ac1<t merluza, puesLa E~n el terminal 
pesquero, en nueve mil pesos. Esta medi
lb ha Obligado al pequeño comerciante a 
vender el kilo de pescada a seiscientos pe
sos. Quiero preguntar a los colegas demo
cratacristianos: ¿por qué cada vez que se 
trata de un conflicto. . . '! 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
¿Me permite, Honorable señora Lazo'? El 
Honorable señor Jaque desea recuperar el 
uso de la palabra. 

La señora LAZO.-De todas maneras, 
muchas gracias. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Puede continuar el Honorable seúor Jaque. 

El señor JAQUE.-Señor Presidente, la 
intervención ... 

-Hablan varios señores Diputados u la 
'oez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
Honorable señor Sepúlveda, ruego a Su 
Señoría guardar silencio. 

-Hablan varios seiiorl's Diplllados (( lu 

El señor P APIC (Vicepresidente). -
Honorable señora Lazo, Honorable señ\)r 
Lavandero, ruego a Sus Señorías c\'itar los 
diúlogos. 

La S2J10r<1 LAZO.-Muy bien, señor Pre
sidente. 

El seúor JAQL~E.-La intenrención del 
Honorable señor Mosquera fue muy apa-

sionada, pero total y absolutamente insubs
tancial y contradictoria. 

Varios señores DIPUTADOS.-j Eso es 
lógico! 

-H ablan 'varios señores Diputados a la 
1iCZ. 

El se110r JA'QUE.-lnsubstancial, por
que, como parlamentario de Gobierno, ha 
repetido los antecedentes oficiales sobre lo 
que se ha hecho para resolver el conflicto 
de Huaehipato. Ha sido contradictoria, 
porq\lC, por una parte, ha expresado que 
cstú con los obreros y, por otra, que apoya 
al Eji.;ClltiyO. 

El ::;e1101· G17ASTAVINO.-j Ese es el 
11roblema! 

El señol' LORCA (don Alfredo).- El 
llueulo y el Gobierno son una misma cosa! 

El seüor LA VAKDERO.-j El Gobiemo 
c3tú con el pueblo! 

1~1 señor JAQUE.-Ilasta el mumento, la 
compañía ofrece un 31,5 por ciento ... 

--Hal;/un 'unllos seño'i'es Diputados (( {u 
'uc,z. 

El señor PAPlC (Vicepresidente). -
Honorable señor Lavandero, llamo al orden 
a Su Señoría 

El señor JAQUE.-En cambio, los tra
bajadores ... 

-Hablan 1.:(lI'IOS señores Diputados a la 
'1.(',<:. 

El señor PAPlC (Vicepresidente). 
Honorable señor Sepúlveda, ruego a Su 
Señoría guardar silencio. 

El señor JAQUE.-... están solicitando 
un justo mejoramiento de sus remunera
ciones, equivalente al 4770. Yo le pregun
to al Honorable señor Mosquera: ¿ está 
con el Gobierno o con los trabajadores'? 

-Hal!lan Hu'íos señores Diputados a la 
1;(;;;:. 

El señOl· PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Ruiz-Esquide, ruego a 
Sus Señorías no interrumpir. 

El señor JAQUE.-Hace un momento, 
señalé datos objetivos. No he criticado al 
Gobierno por el solo afán de atacarlo. Me 
r2ferÍa a la política del Presidente de la 
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República, que exige nuevos sacrificios a 
los asalariados. Entonces, ¿ qué diferencia 
hay entre la política que está desarrollan
do este Gobierno y la que realizó el señor 
Alessandri, cuya gestión tanto atacaron '? 

Varios señores DIPUTADOS.-En ese 
Gobierno participó el Partido Radical. 

El señor JAQUE .-Ya he leído algunos 
párrafos de la carta que envió el Presiden
te de la República a los trabajadores de 
Huachipato. En otros de sus acápites, di
ce: "El Gobierno en esta materia actúa 
de acuerdo con un programa económico 
general que está resuelto a mantener en 
todos los campos ... Por eso creo que mi de
ber fundamental es contener la inflación 
y darle al país una moneda sana y esta
ble y terminar con las alzas de precios", y 
a renglón seguido exige sacrificios a los 
tra baj adores. Yo pregu nto: ¿ cómo, en 
una "revolución en libertad", se continúa 
exigiendo sacrificios a los asalariados y 
no a los dueños del capital '? 

Por lo demás, al enfocar este problema 
no hago otra cosa que atenerme a los pro
pios planes del Gobierno, tan profusamen
te difundidos por la Democracia Cristia
na ... 

El señor ROSALES.-Sólo planes. 
El señor JAQUE.-Tengo en mi poder 

un folleto titulado "Chile tiene un desti
no", escrito por el señor Eduardo Frei 
cuando era candidato. En él hace algunos 
planteamientos sobre las metas que pre
tende alcanzar en el Gobierno para un 
mejor desarrollo de este país. La primera 
de estas metas es superar el estancamien
to de la agricultura. Sin embargo, ya han 
pasado nueve meses desde que asumió el 
Poder y todavía no hemos recibido en el 
Congreso el proyecto de reforma agraria ... 

El señor MAIRA. -¡ Pero si Sus Seño
rías se oponen! 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Maira! 

El señor JAQUE.-La segunda meta 
es superar la inflación endémica ... 

-H ablan varios señores Diputados a la 
vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Hurtado, don Patricio, 
llamo al orden a Su Señoría. Honorables 
Diputados, ruego respetar el derecho del 
orador. 

El señor JAQUE .-Sobre el particular, 
el señor Frei dice: "La segunda, vencer la 
inflación endémica, forma peculiar de 
nuestra inestabilidad económica, batalla 
que tampoco podría librarse, si creemos 
que todo el problema reside sólo en las re-' 
muneraciones". O sea, frente al conflicto 
de Huachipato plantea el problema de las 
remuneraciones, exigiéndoles nuevos sa
crificios a los asalariados. 

Como tercera meta, señala la redistri
bución más equitativa de los ingresos. A 
esto me refería, hace un momento, en mi 
intervención, porque consideraba que era 
un motivo de desequilibrio social en nues
tro país. 

A este respecto, el señor Frei dice que 
"no es posible que el 5% de la población 
del país goce en su conj unto de más de un 
tercio de la producción nacional. Por otra 
parte, las 740 mil familias de los obre
ros chilenos que forman el 59 % de la po
blación "gozan" de apenas un quinto del 
total de la producción ... " 

-Hablar¡ varios sefíores Diputados a la 
'oez. 

El señor P APIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Hurtado, don Patricio, 
amonesto a Su Señoría. 

El señor J AQUE.-Señor Presidente~ 
yo tengo mucho respeto por los Diputados 
de la Democracia Cristiana. Les pediría, 
en consecuencia, que, democráticamente, 
me permitan hacer uso de mi derecho. 

"Para lograr un cambio en esta absur
da distribución -agregaba el señor 
Frei- se requiere acelerar el proceso del 
desarrollo y el cambio de la estructura 
productiva, pues en una economía estan
cada, esa redistribución es casi imposi
ble." 
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Esta es otra meta que Su Excelencia se 
había señalado y a ella me he referido, 
pero el Honorable señor Mosquera no ha 
contestado mis observaciones al respecto.· 
En cambio, ha proferido algunos insultos 
con lo que ha restado importancia a un 
debate que se está desarrollando en un 
plano elevado. 

El Comité del Partido Radical presen
tará un proyecto de acuerdo, que ha sido 
suscrito también por los Comités Socia
lista y Comunista, en relación a este con
fiicto. En su parte resolutiva dice: 

"Primero.-Solicitar a Su Excelencia 
el Presidente de la República que extreme 
su interés para resolver dicho conflicto, 
por las graves consecuencias que él signi
fica para la economía nacional y para la 
situación de su personal de empleados y 
obreros; 

Segundo.-Que en la solución del pro
blema se consideren las peticiones de los 
trabajadores, especialmente en cuanto a 
concederles un reajuste no inferior al 
47,/;, y que la Compañía está en condi
ciones de pagar; y 

Tercero.-Que es también su interés 
que el Supremo Gobierno estudie y resuel
va la eliminación en la Compañía del in
terés privado para lograr su completo 
control por el Estado." 

Señor Presidente, en mi primera inter
vención solicité que se recabara el asenti
miento de la Sala para que en la sesión 
ordinaria del martes próximo se destina
ran 15 minutos para tratar y despachar 
un proyecto del cual son autores el señor 
Hernán Brücher, ex parlamentario, y el 
Honorable señor Silva Ulloa. En el ar
tículo 69 de ese proyecto, presenté una 
indicación mediante la cual se hace ex
tensivo el reconocimiento de la calidad de 
empleado particular a los obreros de la 
industria del acero que desempeñen acti
vidades que específicamente se señalan en 
esa disposición legal. 

El proyecto se encuentra impreso en el 
boletín N9 10.257 y está informado favo-

rablemente por la Comisión de Trabajo y 
Legislación Social. Además, según las in
formaciones que tengo, la Compañía está 
de acuerdo con el reconocimiento de la ca
lidad de empleados particulares de esos 
obreros. En consecuencia, pido al señor 
Presidente que se sirva recabar el asenti
miento de la Sala con el objeto indicado. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Solicito el asentimiento de la Sala para 
considerar la petición formulada por el 
Honorable señor Jaque. 

Varios señores D IPUT ADOS.-¡ N o hay 
ctt.:uerdo! 

El señor HURTADO (don Patricio).
No, señor Presidente). 

El seüor PAPIC (Vicepresidente).
N o hay acuerdo. 

El señor JAQUE.-Deseo dejar expresa 
constancia, en esta Corporación, de la opo
sición de los parlamentarios de la Demo
cracia Cristiana. 

Cuando presenté esta indicación, ella 
contó con el apoyo de los parlamentarios 
de Oposición de aquel entonces. Lamento 
que en esta oportunidad haya variado fun
damentalmente su posición. 

Quiero dejar constancia de esta acti
tud; en todo caso, los obreros de la Com
pañía de Acero del Pacífico, que se en
cuentran escuchando el debate desde las 
tribunas, se formarán su propia impre
sión al respecto y sabrán a qué atenerse. 

-Hablan varios señor·es Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Le quedan tres minutos al Comité de Su 
Señoría. 

La señora ALLENDE.-¿ Me permite 
una interrupción, Honorable Diputado? 

El señor JAQUE.-Con todo agrado. 
El señor PAPIC (Vicepresidente).

Con la venia de Su Señoría, tiene la pa
labra la Honorable señora Allende. 

-Hablan varios señores Diputados a 
lo vez. 

El señor LA V ANDERO.-Nosotros no 
intervenimos para las galerías. 
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El señor ROSALES.-Su Señoría es de 
platea ... 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Lavandero, Honorable 
se110r Rosales, ruego a Sus Señorías guar
dar silencio. 

----Hablan varios .'leñan.'; Diputados a 

El señor P APIe (Vicepresidente) .
HO~10rable señor Lavandero, llamo al or
den a Su Señoría. 

La señora ALLENDE.-Señor Presi
dente, en realidad, no he podido formar
me lJnu idea clara acerca de la posición 
de los parlamentarios de la Democracia 
Cristiana sobre este problema. 

El Honorable señor Mosquera comenzó 
haciendo una exposición amplia sobre la 
situación de los obreros de la CAP y apo
yándolos plenamente. Sin embargo, con 
posterioridad, ha demostrado estar de 
acuerdo con la posición del Gobierno. Por 
lo tanto, no puedo entender si Su Señoría 
apoya la petición de los trabajadores de 
la CAP en orden a obtener un reajuste 
del 47 %, o si está de acuerdo con el cri
terio del Gobierno en el sentido de que el 
reajuste debe ser sólo de un 31,5%. Me 
agradaría que el Honorable Diputado ex
plicara con claridad este punto. 

Además, considero que todo el esfuerzo 
que Su Señoría ha desplegado para expo
ner sus puntos de vista, debiera haberlo 
dedicado a hablar con Su Excelencia el 
Presidente de la República, acompañando 
a los dirigentes de la CAP en el momento 
en que el Primer Mandatario conversó 
con ellos y les entregó esa desafortunada 
carta. Los dirigentes a que aquí se ha he
cho referencia de los obreros de Huachi
pato, no contaron con la compañía del Ho
norable señor Mosquera, que aquí se ha 
deshecho en argumentos sobre este pro
blema. Sin embargo, parece que ha guar
dado un silencio extraño frente al Presi
dente de la República, con quien Sus 
Señorías pueden conversar con suma fa
cilidad ... 

El señor IRURETA.-También puede' 
hacerlo Su Señoría. 

La señora ALLENDE.-Yo no soy par
lamentaria de la Democracia Cristiana; 
de modo que no· me explico por qué dice 
eso Su Señoría. 

-Hublr(1? 'n(/rios seño1"es Di]ndados a 
la 0·ez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honon;ble señor Lorca, don Alfredo, rue
~r,o a Su Señoría guardar silencio. 

La señora ALLENDE.-Su Excelencia 
el Presidente de la República escucha a 
los personeros de su partido y mantiene 
continuas conversacione:; con sus parla
mentarios. 

El señor LA V ANDERO.-Con todos los 
parlamentarios ... 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Ruego a los señores Diputados no inte
rrumpir. 
, La señora ALLENDE.-El Honorable 
señor Mosquera bien pudo haber defen
dido en mejor forma a los trabajadores 
frente a Su Excelencia el Presidente de 
la República. 

Es curioso que en esta Sala despliegue 
el ardor y la fuerza que hemos apreciado 
en su intervención, y frente a Su Excelen
cia el Presidente de la República no se 
haya expresado en la misma forma. 

Por tal motivo, nos parece que la ac
tuación de la Democracia Cristiana es su
mamente extraña ... 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
¿ Me permite, Honorable Diputada? Ha 
terminado el turno del Comité Radical. 

El turno siguiente corresponde al Co
mité Demócrata Cristiano. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Pido la palabra. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Tiene la palabra Su Señoría. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Señor Presidente, no me voy a re
ferir "in extenso" a cada una de las mu
chas a5everaciones alejadas de la reali
dad que se han formulado durante esta 
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seslOn, ni tampoco al problema de fondo 
que estamos discutiendo, porque, con el 
objeto de hacerlo, el Honorable señor 
Mosquera me ha solicitado que le permita 
ocupar el tiempo suficiente dentro del tur
no de nuestro Comité. 

Por mi parte, sólo deseo hacer algunas 
aclaraciones. Se ha afirmado que la po
lítica seguida por el Gobierno del Exce
lentísimo señor Frei, en cuanto a remu
neraciones, es comparable a la que man
tuvo el Presidente Alessandri. 

El señor PHILLIPS.-Eso no es posi
ble. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Phillips, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Las expresiones del Honorable co
lega señor Phillips han alejado definitiva
mente la posibilidad de hacer la compa
ración que había insinuado el Honorable 
señor Jaque. 

Por mi parte, deseo agregar que ni si
quiera se puede pensar en hacer esta 
comparación. En efecto, durante el Go
bierno del señor Alessandri hubo reajus
tes de remuneraciones de un 10 ó un 15'1<-. 
En cambio, ahora hemos concedido a los 
empleados reajustes equivalentes al cien
to por ciento del alza del costo de la vida. 
Como puede apreciarse, éstas son cifras 
absolutamente incomparables. 

En segundo lugar, se ha expresado 
aquí, con mucha ligereza, que ha habido 
contradicción entre la política seguida 
no1' el Gobierno del señor Alessandri y lo 
que, respecto a ella, ha sostenido el señor 
~)ubsecretario del Trabajo. 

Saben muy bien los señores parlamen
tal'lOS que han tenido participación en las. 
gestiones relativas a este conflicto, ... 

El señor PHILLIPS.-Su Señoría debe 
referirse al Gobierno del Excelentísimo 
señor Frei. 

-Hablan vaTios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).-

Honorable señor Phillips, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Se ha manifestado que ha habido 
contradición entre lo expresado por el Ex
celentísimo señor Frei y lo que ha decla
rado el señor Subsecretario del Traba
JO ... 

Varios señores DIPUTADOS.-i Ah! 
El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria

no) .-Es absolutamente inconcebible que 
se confunda al Excelentísimo señor Frei 
con el ex Presidente Alessandri. 

-Hablan varios señores Diputados a 
ln vez. 

El señor V ALENTE.-La política se
guida por ambos es la misma. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Debo decir, al respecto, que en 
ningún momento este funcionario ha ex
presado ideas contrarias a la política del 
J efe del Estado. 

Un señor DIPUTADO.-Es lo mismo, 
porque Sus Señorías participaron a es
condidas en el Gobierno del señor Ales
sandri. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .--No participamos en el gobierno del 
señor Alessandri, ni a derechas ni a es
condidas ... 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Ruego a los señores Diputados se sirvan 
guardar silencio. 

i Hemorable señor Agurto! 
-Ha/ilan cal':os señon~s D'iputados a, 

la 1'ez. 
El señor PAPTC (Vicepresidente).

Honorable señor Rosales, ruego a Su Se
¡-!ul'Ía se sirva guardar silencio. 

El seriOl' RUIZ-ESQUIDE (don Maria
i1o).-EI señor Subsecretario del Traba
JO .. , 

-HalJlnrl 1Jal'ios señores Diputados a 
la 1JeZ. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Agurto, llamo al orden 
a Su Señoría. 
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Honorable señor Rosales, llamo al or
den a Su Señoría. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-... no ha expresado, en ningún mo
mento, propiciar una política diferente de 
la manifestada por el Presidente Frei, y 
l:uando el Honorable señor Agudo des
graciadamente manifestó aquello, faltó a 
la verdad, porque él estuvo presente en 
esa reunión, tal como lo estaba el Dipu
tado que habla. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Agudo, amonesto a Su 
Señoría. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no).-En segundo lugar, se ha expresado 
esta mañana que los democratacristianos 
damos en la CAP la autorización para el 
ingreso de los nuevos trabajadores. Al 
respecto, quiero manifestar que el funcio
nario, a quien no conozco, que debe infor
mar sobre las solicitudes de ingreso en la 
Compañía de Acero del Pacífico, es mili
tante activo del Partido Socialista, cuya 
señora, Visitadora Social, también entró 
en la CAP. 

En tercer término ... 
-Hablan varios señores Diputados a 

la vez. 
El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria

no) .-... basta ir a ver las listas de los 
nuevos obreros y empleados que ingresan 
en la CAP, para comprobar que en este 
momento es mucho más la gente del FRAP 
que de otros partidos la que entra a tra
bajar en esa industria siderúrgica. Por 
eso, nos parece inconcebible que se venga 
a hacer esta clase de imputaciones. 

En cuarto lugar, el Honorable señor Ja
que, a quien estimo mucho porque es par
lamentario por mi provincia y a quien co
nozco, se ha permitido decir que desearía 
saber lo que el Gobierno ha hecho durante 
estos cuarenta días con el objeto de solu
cionar el conflicto. Si Su Señoría, como 
parlamentario por la provincia de Con-

cepción, hubiera participado con la misma 
intensidad con que lo hemos hecho el Ho
norable señor Mosquera, el Honorable se
ñor Agurto y el Diputado que habla, ... 

-Hablan varios señores Diputados a 
1(( vez. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Sí, el Honorable señor Agudo, por
que lo invitamos personalmente a que 
participara en las reuniones, pues, tra
tándose de conflicto del trabajo, deseamos 
que no sólo intervengan parlamentarios 
de Gobierno, sino que consideramos un 
deber y una obligación formal y de ca
balleros, invitar a los Diputados de los 
otros bancos a participar en la búsqueda 
de la mejor solución. Por eso participó el 
Honorable señor Agurto, y reconozco que 
lo hizo en forma perseverante. Pero el 
Honorable señor Jaque no ha intervenido 
en ninguna de estas gestiones, y ahora se 
ha permitido preguntarnos qué ha hecho 
el Gobierno en esta materia, en circuns
tancias que no estuvo presente en las nu
merosas reuniones que se efectuaron. 

Por último, el Honorable señor Jaque 
acaba de plantear la necesidad de dejar 
constancia, delante de los obreros de Hua
chipato, que la "bancada" democracris
tiana se opuso a que se diera preferencia 
a un proyecto que los favorece en el as
pecto previsional. Desgraciadamente, de
bo desmentir al Honorable colega, porque 
él sabe muy bien -pues así se lo expre
sé- lo que conviene a los intereses de los 
obteros de Huachipató. Manifestamos la 
necesidad de que esa indicación se des
glosara del proyecto, porque era imposi
ble que, en estos momentos, pasara en las 
Comisiones, dada la forma en que está re
dactado, pues afecta a otras industrias 
del Estado que no son capaces de soportar 
el mayor gasto que significa este benefi
cio. Su Señoría estuvo de acuerdo, y se 
comprometió a que su partido no haría 
cuestión de esto y que lo íbamos a con
versar con los otros partidos del Frente 
de Acción Popular para que no hubiera 
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problema y se obtuviera lo que realmente 
interesaba a los obreros de Huachipato. 
Venir aquí a decir lo contrario me parece 
una falta de respeto al Congreso; es ve
nir a hablar por darles gusto exclusiva
mente a las galerías, como lo expresara, 
hace un momento, un Honorable colega. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
; Honorable señor Palestro! 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-¡ Es una falsedad! 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Palestro, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Esto significa venir a legislar en 
forma aparatosa, cuando, en el fondo, se 
está perjudicando a estos mismos obreros 
que ahora me escuchan, los cuales saben 
que estamos interesados en esta inicia
tiva. Estas actitudes no son dignas de un 
parlamentario. 

El señor J AQUE.-Señor Presidente, 
solicito una interrupción. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Ruiz-Esquide, el Hono
rable señor Jaque le solicita una interrup
ción. ¿, La concede Su Señoría? 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Lamento no poder concedérsela, se
ñor Presidente; no tengo mucho tiempo. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) . - Excúsenme, Honorables colegas; 
pero denantes pedí una interrupción y no 
me la dieron. 

-Hablan vaTios señoTes Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente) .. -
Honorable señor Jaque, ruego a Su Seño
ría guardar silencio . 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Por último, deseo que quede bien 

establecido que la actitud del señor Mi
nistro ... 

-H ablanvaTios señOTes Diputados a 
la ve.z. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Hurtado, don Patricio, 
ruego a Su Señoría guardar silencio. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-.... y del Gobierno, en relación con 
este conflicto y frente a la posición de la 
compañía ha sido muy clara. Que no se 
venga a decir aquí que somos una sola co
sa con la compañía. Quisiera que la mis
ma vehemencia que pusieron los parla
mentarios del Frente de Acción Popular 
para expresar esto, la hubieran tenido 
cuando discutimos el conflicto con la com
pañía, ocasión en que el único Diputado 
que manifestó su oposición al criterio de 
la empresa fue el parlamentario que ha
bla, porque el Honorable señor Agurto, 
que se encontraba presente en la reunión, 
ni siquiera levantó la voz. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Honorable señor Palestro, llamo al orden 
a Su Señoría. 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Para terminar, me referiré a lo ex
presado por la Honorable colega señora 
Laura Allende en el sentido de que el Go
bierno no habría hecho nada al respecto 
y los parlamentarios no habrían tratado 
de arreglar el conflicto. 

Sobre el particular, debo manifestar que 
los parlamentarios de todos los partidos 
hemos tratado de intervenir en este pro
blema para buscarle una solución; pero la 
verdad es que los Diputados del Partido 
Socialista, como la Honorable colega se
ñora Allende y los Honorables señores Sil
va Ulloa, Palestro y Aguilera, sólo han 
estado cada uno en una reunión con los 
obreros por espacio de diez minutos. 

-Hablan vaTios señores Diputados a 
la vez. 

El señor RUIZ-ES'QUIDE (don Maria-
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no) .-y o pregunto: ¿ se puede tener real
mente conocimiento del problema y de las 
conversaciones llevadas a cabo con la com
pañía si no se ha sido capaz de permane
cer en las reuniones por todo el tiempo 
que éstas duran? 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Palestro! 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Lo único que hizo la Honorable se
ñora Allende fue acompañar a los diri
gentes a hablar con el señor Ministro del 
Interior. 

-H ablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Palestro! 

El señor RUIZ-ESQUIDE (don Maria
no) .-Señor Presidente, ha concedido un:t 
interrupción al Honorable señor Mos
quera. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Con la venia de Su Señoría, tiene la pala
bra el Honorable señor Mosquera. 

El señor lVIOSQUERA.-Señor Presi
dente, quiero dejar establecido, en forma 
muy clara, que no hay ninguna contradic
ción del Diputado que habla con el Go
bierno ni con los trabajadores. j Ninguna! 

He dicho que las peticiones de estos tra
bajadores, como las de cualquiera otros 
del país, este Gobierno las considera jus
tas, porque lo son. Con conciencia de obre
ros, digo que es así. Pero, también sé mu~' 
bien que las posibilidades de arreglo no 
están en el .;~8,4, ni en el 60 ,; , como pri
mitivamente se pidió. Tengo que ser jea!. 
Los dirigentes que están presentes saben 
que, cuando veo la realidad de las cosas, 
nunca digo que no esté de acuerdo con ella. 
j Por algo he sido dirigente de los traba
jadores! He sido Regidor de una comuna 
proletaria de Concepción y soy actual
mente Diputado por el pueblo y por los 
trabajadores de esa provincia. Así es que 
siempre me ha gustado decir la verdad. 

Quiero manifestar aquí que el Gobierno 

tiene una posición económico-social y de 
desarrollo industrial del país, que yo com
parto plenamente, porque formo parte del 
Gobierno. 

-Hablan va'rios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Palestro, ruego a Su Se
ñoría guardar silencio! 

El señor MOSQUERA.-Yo no estoy 
aquí -entiéndanlo bien los Honorables 
colegas del FRAP- tergiversando las co
sas ni "sacando las castañas con la mano 
del gato". 

-Rablan varios seiíores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
j Honorable señor Rosales! 

El señor MOSQUERA.-EstoY cons
ciente de que el trabajador chileno necesi
ta una ayuda clara y definida, que s~ la 
dará la revolución en libertad. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor MOSQUERA.-Yo no le saco 
el cuerpo a nada. En la próxima asam
blea y en todas las que vengan, el Dipu
tado Mosquera estará allí defendiendo su 
posición leal frente al Gobierno y a los 
trabaj adores que lo eligieron. 

Termino diciéndole a los trabajadores 
que nunca los serviré mal defendiendo al 
Gobierno que ellos eligieron. Creo en el 
Gobierno ... 

-Habla" varios sd"íore.'! Diputados a 
la 1Jez. 

El señor MOSQUERA.--. .. y manten
dré esta posición hasta el resultado final. 

Concedo una interrupción al Honora
ble señor Alfredo Lorca. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Puede hacer usa de la interrupción el 
Honorable sesñor Lorca. 

El señor LORCA (don Alfredo).
¿ Cuántos minutos quedan, señor Presi
dente? 

El señor PAPIC (Vicepresidente).
Cuatro minutos, Honorable Diputado. 

El señor LORCA (don Alfredo).-
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Señor Presidente, quiero sumar también 
mis palabras a lo expresado por los Ho
norables Diputados democratacristianos, 
Ruiz-Esquide y Mosquera, en el sentido 
de que nuestro partido ha vivido y vive 
permanentemente preocupado de los pro
blemas de los trabajadores. 

El señor ROSALES.-¡ Se nota! 
El señor LORCA (don Alfredo).

y se nota por una cosa muy explicable, se
ñor Rosales. Digo esto, porque, aunque los 
ciegos y los sordos no quieran oír y ver 
esta actitud, la vamos a demostrar esta 
tarde en esta reunión. 

Cuando se inició el conflicto en Huachi
pato, algunos Diputados nos dirigimos a 
la provincia de Concepción. Nuestra prin
cipal preocupación en esa provincia co
mo le consta a todos los dirigentes de 
Huachipato que en este momento presen
cian esta sesión ... 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

go del FRAP. Digo esto, por lo que aca
ba de decir el Honorable señor Godoy 
Urrutia: que basta una tarjeta del señor 
Levine para ingresar a la industria, y 
ellos deben haber obtenido muchos tarje
las, ya que son mayoritarios los comunis
tas y socialistas, en esta industria. 

-Huhlan varios señores Diputados a 
la uez. 

El señOl' LORCA (don Alfredo).
Más aún, el propio Flavián Levine man
tiene una amistad antigua con el FRAP 
elel tiempo de Gabriel González Videla, 
cuando los comunistas gobernaron con él 
durante esa Administración. Flavián Le
vine entró a Huachipato y siguió ahí du
rante la presidencia de Ibáñez, cuando el 
Partido Socialista tenía la consigna de que 
"paguen los poderosos". Levine estuvo en 
Huachipato ... 

-Hablan varíos señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente).-
El señor LORCA (don Alfredo).- ¡ Honorable señor Rosales! 

. .. fue concurrir a hablar con los diri- -Hablan va.ríos señores Diputados a 
gentes de los sindicatos en huelga de esa 
empresa del acero. Tuvimos el agrado de 
escucharlos por espacio de dos horas y 
media, y de conversar con ellos sobre el 
conflicto. Nos plantearon dos problemas 
fundamentales que los Diputados demo
cratacristianos hemos cumplido. 

En primer lugar, ellos quisieron -y nos 
honraron con su delegación- que obtu
viéramos que se reiniciaran las conversa
ciones con la empresa y con el Ministro 
del Trabajo, porque, por diversos motivos, 
habían trancurrido quince días sin diálo
go alguno. 

En segundo lugar, nos dieron la mi
sión, que también hemos cumplido, de que 
nosotros los Diputados democratacristia
nos expresáramos en la ciudad de Con
cepción, a través de la prensa y radio, 
nuestra protesta más indignada en contra 
de la actitud de la Compañía de Acero 
y, especialmente, contra el señor Flavián 
Levine, quien, pienso, debe ser muy ami-

la. vez. 
El señor LORCA (don Alfredo). -

" .... cuando los comunistas estaban en el 
gobierno de González Videla. 

Señor Presidente, ¿ qué nos dijeron, qué 
nos ordenaron, qué nos pidieron los diri
gentes, el comando de huelga del sindica
to'! Que denunciáramos a Flavián Levi
ne, quien, en una actitud condenable, ha
bía tenido la frescura, la' audacia y pre
potencia de ordenar la supresión del cré
dito a la cooperativa de los trabajadores 
de Huachipato. Les prometimos a los di
rigentes que haríamos gestiones inmedia
tas e, inclusive, haríamos lo posible por 
hacer destituir al señor Flavián Levine, 
si éste no combiaba de criterio y no le 
otorgaba el crédito permanente a la coo
perativa para abastecer los consumos de 
los trabajadores de Huachipato. 

Es sabido por los Diputados por Con
cepción que a la cooperativa y la pulpería 
se la ha devuelto el crédito debido a nues-
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tras gestiones. Así cumplimos con los tra
bajadores los Diputados democratacris
tianos. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
¿ Me permite, Honorable Diputado? Ha 
terminado el tiempo del Comité Demó
crata Cristiano. 

El turno siguiente corresponde al Co
mité Comunista. 

El señor MONTES.- Pido la palabra. 
El señor PAPIC (Vicepresidente). -

Tiene la palabra Su Señoría. 
El señor MONTE S.-Señor Presidente, 

a nuestro juicio, aquí han quedado algu
nas cosas claras. 

En primer término, a través de una 
carta del propio Presidente de la Repú
blica a los obreros en conflicto, el Gobier
no ha expresado que mantiene su posición 
de que el reajuste no sea superior al 
31,5 %. Conciliar esta posición por la de 
los obreros, que en este momento están 
luchando por un reajuste del 471)"0, me 
parece una estéril e inútil tentativa de 
algunos Diputados democratacristianos, 
que quieren "jugar por los dos equipos", 
sin aparecer en una actitud clara frente 
a los trabajadores. 

-Hablan 1.'arios señores Diputados a 
lo 'vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Alfredo Lorca! 

j Honorable señor Patricio Hurtado! 
El señor MONTES.- Creo que un 

planteamiento honesto del problema de
bería ser el siguiente: o se está con la 
posición del Gobierno o se está con la 
posición de los trabajadores. 

-Hablan 1Jarios señores Diputados a 
la vez. 

El señor MONTES.- Esa es la situa
ción: no puede haber otra posición. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Patricio Hurtado, lla
mo al orden a, Su Señoría! 

El señor MONTES.- La política del 

Gobierno no representa, no interpreta los 
intereses de los trabajadores. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Penna! 

El señor MONTES.-Por un lado, pa
trocina la congelación de sueldos y sala
rios, mientras, por el otro, pretende ha
cer aprobar por el Parlamento convenios 
que entregan jugosos dividendos e irri
tantes privilegios a las empresas impe
rialistas del cobre. 

-H ablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor MONTES.-¿ Cuál es la acti
tud que debieran mantener los parlamen
tarios de la Democracia Cristiana? 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Palestro! 

El señor MONTE S.-A nuestro juicio, 
reconocer la responsabilidad que les cabe, 
como hombres de Gobierno, ...... 

-Hablan varios señores Diputados a 
la 'vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Astorga, llamo al orden 
a Su Señoría! 

El señor MONTES.-...... y confesar, 
honradamente, que son incapaces de re-
solver este problema, ..... . 

-Hablan. 1Jarios señor'es Diputados a 
lo vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
i Honorable señor Patricio Hurtado, amo
nesto a Su Señoría! 

El señor MONTES.-...... porque en 
Huaehipato están respaldando la política 
contraria a los trabajadores que mantie
ne el Gobierno del señor Frei. Esta es la 
realidad. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la 'v€z. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Astorga, amonesto a Su 
Señoría! 
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El sefíor MONTE S.-Quiero referirme 
a un hecho que los señores Diputados de 
la Democracia Cristiana no han conside
rado. 

-Hablan varios sefíores Diputados a 
lrt cez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
j Honorable señor Penna, llamo al orden 
a Su Señoría! 

El señor MONTE S.- En Talcahuano, 
los democratacristianos perdieron alrede
dor de tres mil votos. 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor MONTES.-¡ Tres mil votos! 
-Hablan varios señores Diputados a 

la 'vez. 
El señor PAPIC (Vicepresidente). -

j Honorable señor Patricio Hurtado, amo
nesto a Su Señoría! 

¡ Honorable señor Lavandero, llamo al 
orden a Su Señoría! 

El señor MONTES.-¡ Ojalá tomen en 
cuenta las lecciones que les da el electo
rado y rectifiquen su posición! 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
j Honorable señor Alfredo Lorca! 

El señor MONTE S.-Quiero referirme 
a lo que expresó el señor Ministro del 
Trabajo y Previsión Social anoche, en la 
reunión que tuvo con los dirigentes sin
dicales de Huachipato. El señor Ministro 
dijo que era su opinión que la carta del 
Presidente de la República fuera someti
da a votación secreta de los obreros en 
conflicto. Para nosotros, esta proposición 
tiene algunos significados. En primer lu
gar, tanto a los dirigentes como a los 
obreros democratacristianos, que han man
tenido una actitud consecuente, desde el 
punto de vista de sus intereses de clase, al 
defender, junto a los de las demás ten
dencias políticas que ahí hay, los dere
chos de los trabajadores de esa industria, 
el señor Ministro les ha inferido una ofen
sa, que nosotros rechazamos. 

-Hablan 'varios señores Diputados a 
la rezo 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
¡¡Honorable señor Alfredo Lorca! i Ho
norable señor Lavandero! i Honorable se-
1101' Patricio Hurtado! j Honorable señor 
Videla! 

El señor MONTES.-¿ Es que estima 
el señor Ministro que los obreros y los 
dirigentes democratacristianos de esa in
dustria no son capaces de mantener pú
blicamente una posición y, en cambio, en 
la votación secreta pueden opinar de otra 
manera? 

-Hablan varios sefíores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Mosquera, llamo al or
den a Su Señoría. 

El señor MONTE S.- ¿Por qué el se
ñor Ministro infiere esta ofensa -insis
to en e11o- a los obreros de esta tenden
cia? 

-Hablan varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor MONTES.-¿ O es que el Go
gierno pretende insistir en su política 
atentatoria contra la unidad de los tra
bajadores como lo demostró en el puerto 
de Valparaíso? ¿Se quiere extender la 
aplicación de esta política a la usina de 
H nachipato? 

-Hablan 'varios señores Diputados a 
la vez. 

El señor P API C (V icepresiden te). -
Honorable señor Videla, llamo al orden 
a Su Señoría. 

Honorable señor Patricio Hurtado, cen
suro a Su Señoría. 

Honorable señor Lavandero, amonesto 
a Su Señoría. 

El señor MONTE S.-Señor Presidente, 
muy lejos de la realidad y de las posibi
lidades de solución del conflicto está la 
actitud prepotente de algunos Diputados 
de la Democracia Cristiana por Concep
ción, quienes en último término, levantan 
aquí la voz para insultar a los opositores. 



3444 CAMARA DE DIPUTADOS 

-Hablan varios señOl'es Diputados a ñor Lorca se ha referido al señor FlaviAn 
la vez. Levine. El señor Levine fue candidato a 

El señor MONTES.-Plantean posicio
nes de dos caras ...... 

-Hctlilctn va1'ios selíores Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
Honorable señor Mosquera, llamo al or
den a Su Señoría. 

El señor MONTES.-...... en vez de asu
mir, con hombría, una posición conse
cuente frente a los obreros ...... 

-Hablan varios señores Diputados a 
tU 1)ez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorable señor Mosquera, amonesto a 
Su Señoría. 

El señor MONTES.-...... en lugar de 
exigir al Gobierno que adopte las medi
das necesarias para obligar a la empresa 
a dar solución al conflicto ...... 

-Hablan varios señores Diputados a 
a la 'vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
Honorable señor Mosquera, censuro a Su 
Señoría. 

El señor MONTES.-...... que mantiene 
paralizada esta industria por más de 45 
días. Nosotros quisiéramos que los hom
bres de Gobierno asumieran la responsa
bilidad que les corresponde y no vinieran 
aquí a hacer discursos demagógicos y a 
presentar las cosas en forma diferente de 
como ocurren en la realidad, ...... 

-Hablan 1Jarios señOl'es Diputados a 
la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
i Honorable señor Phillips! 

El señor MONTES.-...... porque de ese 
modo no llevaremos a buen término el 
problema en cuya solución todos estamos 
interesados. 

-Hablan varios señores Diputados a 
a la vez. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
i Honorable señor Eduardo Cerda! 

El señor MONTE S.-El Honorable se-

Ministro de Hacienda del Gobierno del 
señor Frei. Debemos decirlo. Pero nos 
alegra el concepto que el Honorable se
iior Lorca tiene del señor Levine, porque 
éste, claro está, como gerente de esta in
dustria, tiene responsabilidad en el con
nicto. Acompañamos al Honorable señor 
Lorca en los juicios que ha emitido con 
i'eferencia a este asunto. Pero no hay que 
plantear la situación con el objeto de con
tundir a la opinión pública o a los seño
res Diputados. ¿ Qué tiene que ver con 
nosotros el señor Fla vián Levine? El per
tenece a una barricada que, a través de 
todo el proceso que han vivido los traba
jadores de la CAP, nosotros hemos estado 
enfrentando permanentemente ...... 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
¿ Me permite, Honorable Diputado? 

Ha llegado la hora de término de la 
sesión. 

Se van a leer los proyectos de acuerdo 
presentados. 

El señor ROSALES.-j El señor Levi
ne es consejero económico del señor Frei! 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Ruego a los señores Diputados se sirván 
guardar silencio. 

El señor KAEMPFE (Prosecretario). 
-Los señores Zepeda CoIl, De la Fuen
te, Lorca, don Gustavo y Phillips, Comité 
Independiente, han presentado a la con
sideración de la Honorable Cámara el 
guiente proyecto de acuerdo: 

"La Cámara acuerda: 

Designar una Comisión Investigadora 
con el objeto de estudiar los índices efec
tivos del costo de la vida, Comisión que 
estaría constituida de conformidad con 
la composición de la Comisión de Gobier
no Interior y con quórum de 4 para se
sionar". 

El señor LA V ANDERO.- j Que haga 
el estudio con efecto retroactivo! 
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El señor PAPIC (Vicepresidente). -
En votación el proyecto de acuerdo. 

-Efectuada la votación en forma eco
nómica, la Mesa f¡wo dudas sobre su, re
sultado. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
La Mesa tiene dudas sobre el resultado 
de la votación. Se va a repetir. 

-Repetida la votación por el sistema 
de sentados y de pie, dio el siguiente re
sultado: por la afirmativa, 35 votos,' por 
la negativa, 37 votos. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Rechazado el proyecto. 

Se va a dar lectura al segundo proyec
to de acuerdo. 

El señor KAEMPFE (Prosecretario) . 
-Los señores Jaque, Agurto, Morales, 
don Carlos, Comité Radical; Silva UlIoa, 
Comité Socialista, y señora Lazo, presen
tan el siguiente proyecto de acuerdo: 

"La Cámara, después del debate pro
ducido con ocasión del conflicto que afec
ta a los trabajadores de la Compañía de 
Acero del Pacífico, acuerda: 

19-5olicitar a S. E. el Presidente de 
la República que extreme su interés para 
resolver dicho conflicto, por las graves 
consecuencias que él significa para la 
economía nacional y para la situación de 
su personal de empleados y obreros; 

29-Que en la solución del problema se 
consideren las peticiones de los trabaja
res, especialmente en cuanto a conceder
les un reajuste no inferior al 47% y que 
la Compañía está en condiciones de pa
gar; y, 

39-Que es también su interés que el 
Supremo Gobierno estudie y resuelva la 
eliminación en la Compañía del interés 
privado para lograr su completo control 
por el Estado". 

El señor PAPIC (Vicepresidente). 
En votación. 

-Durante la votación: 
El señor MOSQUERA.- Pregúntenle 

al señor Guillermo del Pedregal por qué 

~ ~-- - ------------~-~-------

entregó la CAP a los inversionistas pri
vados durante la última Administración 
del señor Ibáñez. 

-H ablnn varios señores Dipu,tados a 
la ve.z. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Honorables señores Rosales, Lorca y Ca
demártori, ruego a Sus Señorías guardar 
silencio. 

Estamos en votación. 
-Efectuada la votación en forma eco

nómica, dio el siguiente resultado: por la 
afir'mativa, 32 votos,. por la negativa, 38 
'uotos. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
Rechazado el proyecto. 

Se va a dar lectura al tercer proyecto 
de acuerdo. 

El señor KAEMPFE (Prosecretario) . 
-Los Honorables señores Mosquera, 
Ruiz-Esquide y Valenzuela, don Ricardo, 
Comité Democratacristiano, formulan el 
siguiente proyecto de acuerdo: 

"Por el debate sostenido en la sesión 
especial para que fuera convocada la Ho
norable Cámara en la mañana de hoy, y 
que específicamente dice relación con el 
"conflicto del trabajo pendiente entre la 
Compañía de Acero del Pacífico y su per
sonal de obreros, esta Honorable Cámara 
acuerda: 

Designar una Comisión Especial Inves
tigadora de la Industria del Acero en Chi
le, para que en el plazo de 30 días infor
me sobre costos, utilidades y régimen de 
sueldos y salarios de la misma. Esta co
misión se forma frente a la imposibilidad 
material en que se encuentra la Comisión 
de Economía y Comercio, primitivamen
te encargada de esta materia, ya que ella 
está abocada en estos momentos a traba
j os extraordinarios, calicados con urgen
eia por la Sala, de Mensaj es y proyectos 
pendientes. 

El señor PAPIC (Vicepresidente). -
En votación. 
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Si le parece a la Honorable Cámara, se 
aprobará. 

Aprobado. 
Honorable Cámara, por haberse apro

bado el último proyecto de acuerdo que
da sin efecto la competencia que se había 
otorgado a la Comisión de Economía y 
Comercio en esta materia. 

Como se ha cumplido el objeto de la 
presente sesión, se levanta. 

-Se levantó la sesión a las 13 horas 
38 minutos. 

Javier Palominos Gálvez, 
Jefe de la Redacción de Sesiones. 
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